

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn

EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

OTRA VEZ EL VIRGINIUS.

Los Estados Unidos é Inglaterra instan con eficacia para que ahora, al punto, se resuelva la cuestion del «Virginus» que creíamos nosotros, y creía todo el mundo, que habia quedado resuelta para los Estados Unidos en el protocolo de infausta memoria firmado en Washington. ¿Por qué volverá esta malhadada cuestion á parecer en la política? Apareció en los últimos tiempos del gabinete Castelar, y contribuyó no poco á hundirle con el peso de un inmenso descrédito. ¿Por qué volverá la malhadada cuestion? ¿Es porque los que reconocen al gobierno para darle fuerza moral quieren al mismo tiempo destruir su obra obligándole á concesiones que no pueden menos de disminuirla? ¿Es porque quieren dar fuerza al gobierno y humillar y desarmar á la nacion? ¿Es porque el interés ciega y creen los gabinetes de Europa, aunque se llamen Torys y conservadores, que es lícito pedir todo lo que se puede conseguir de hecho, y que los momentos en que mas grandes son las dificultades de que se halla rodeado un gobierno, son los mas propios para reclamar lo que en otros no podría obtenerse? ¿Es porque la fatalidad, como diria alguno, nosotros diríamos el que no engaña ni puede ser engañado, plantea la cuestion para que unos y otros aparezcan como son? Dejemos las preguntas y las filosofías á un lado: veamos lo que hay sobre las instancias apremiantes que dirigen á España Inglaterra y los Estados Unidos.

Se ha publicado en Londres la correspondencia diplomática que se ha cambiado entre el gabinete de S. James y el gobierno de España, y de ella resulta:

Al comenzar el mes de mayo, lord Derby escribía á M. Layard prescribiéndole que insistiese con el gobierno español á fin de obtener una respuesta á la nota relativa á la ejecucion de algunos súbditos cogidos á bordo del «Virginus»; pero antes de llegar la nota del Ministro de Negocios extranjeros á Madrid, el ministro de Inglaterra habia ya interpellado al señor Ulloa sobre el asunto, el que pidió un respiro, alegando los urgentes negocios que le rodeaban, por consecuencia del cambio de gabinete, datando solo de algunos dias su entrada en él. Al mismo tiempo dió la seguridad de que no habria retardo por parte del gobierno español en arreglar esta cuestion segun los principios de justicia y los sentimientos de cordial amistad que existian entre España é Inglaterra.

Un mes despues (9 de junio) M. Layard dió cuenta á lord Derby de una conversacion que habia tenido con el señor Ulloa, y le decía: «el señor Ulloa me ha hablado ayer sobre las reclamaciones del gobierno de S. M. en la cuestion del «Virginus». Me ha dicho que el negocio ha sido discutido seriamente entre él y sus colegas y que son de opinion «que no habrá dificultad en acceder á sus reclamaciones;» pero el ministerio se halla por el momento en una dificultad: el ministro de los Estados Unidos M. Caleb Cushing ha declarado que prepara una nota relativa á las reclamaciones y demandas de los Estados Unidos en esta cuestion, pero no ha dado á entender todavía cuáles eran sus reclamaciones. El señor Ulloa ha añadido que el señor Castelar, cuando era presidente del Poder Ejecutivo,

habia tratado del negocio del «Virginus» conmigo y con el ministro de España en Washigton de un modo casi personal y privado, y ha resultado de esto que el «Foreing-Office» español está sin noticias sobre una gran parte de lo que ha pasado. En estas circunstancias me ha pedido que pidiera á vuestra señoría tuviese un poco de paciencia hasta que haya recibido la nota de Caleb Cushing. Me ha repetido que en lo que concierne á las reclamaciones de Inglaterra, no «preveía ninguna dificultad á su satisfactorio arreglo.»

Antes de llegar este despacho de M. Layard á Londres, lord Derby habia tenido una entrevista con el Sr. Comin quien tocó la cuestion del reconocimiento. «Yo le he respondido, dice lord Derby á M. Layard, que si la situacion de España habia mejorado bajo el punto de vista de la tranquilidad y el orden público, de manera que justificaba la demanda de que habia hablado, no podia ya haber razon para rehusar ó dilatar el arreglo de las varias reclamaciones inglesas sobre las cuales, como debia constarle bien, el gobierno de S. M. se habia abstenido de insistir hasta el dia presente, tan solo en consideracion de la situacion anárquica y de la guerra civil que ha reinado en estos últimos tiempos. Le invité especialmente á que diese cuenta á su gobierno de la necesidad absoluta de un pronto arreglo con las familias de los que han sufrido en el desgraciado asunto del «Virginus». Si estas reclamaciones quedaban todavía mucho tiempo en suspenso, se pronunciaría en Inglaterra un movimiento de indignacion que podria conducir á discusiones desagradables en el Parlamento y colocar las relaciones entre los dos países en mal terreno.»

M. Macdonell, encargado de negocios de Inglaterra, tuvo una entrevista con el señor Ulloa el 6 de julio y el ministro español le dió entonces la seguridad de que no «habria ninguna dificultad por parte del gobierno español, ni en cuanto al principio ni en cuanto á la estension de las compensaciones reclamadas por el gobierno británico;» pero que podria hallarse embarazado en sus negociaciones con el gobierno americano sobre el mismo objeto, si los Estados Unidos podian invocar el pago de una indemnizacion á Inglaterra; y suplicó el Sr. Ulloa por estas razones al gobierno inglés difriese por el momento insistir en el arreglo del negocio.

A esto contestó lord Derby que «el gobierno de S. M. no quiere aumentar las dificultades del gobierno español, pero que no puede permitir que estas reclamaciones sean aplazadas indefinidamente» y que insistiese (el encargado de negocios) para que diese (el señor Ulloa) «una promesa formal de que el negocio seria arreglado en una fecha fija y no lejana.» Y un telegrama de M. Macdonell á lord Derby, fechado en Madrid en el 7 de agosto de 1874, anuncia que el señor Ulloa «habia aceptado el arreglo inmediato del negocio del «Virginus» con ciertas reservas.

Esto es lo que arroja la correspondencia publicada.

Con el principio de que estábamos en tiempo de paz y que en ellos no podia ser detenido ningún buque que llevase la bandera norte-americana, pidieron los Estados Unidos todas aquellas ignominias á que accedió gustoso el ministerio Castelar, y se cumplió lo tratado al pié de la letra, menos en

el saludo de la bandera norte-americana del que nos dispensó el gobierno de los Estados Unidos, por haber probado el gobierno español «á su satisfaccion»—así se dice en una nota de M. Fish—que el «Virginus» no podia usar la bandera norte-americana. No se pedia la indemnizacion por las victimas de los fusilamientos.

La Inglaterra callaba entonces y aun decia la prensa inglesa que era indisputable el derecho de España á apresar el «Virginus» y á imponerles una pena.

Cumplido el protocolo, estuvo dormida la cuestion; parecia terminada; ni la prensa ni aun los gabinetes se acordaban de ella. Pero lord Derby, sin duda para acreditar lo que habia dicho en el gabinete del lord Corregidor, que un ministerio tory no era un ministerio inactivo ó del «statu quo,» como le han acusado de ser sus adversarios, y hacer ver que, cuando no se trata de los privilegios de la Iglesia anglicana y de la aristocracia, es tan liberal como el mas liberal, á poco de haberse encargado del departamento de Negocios extranjeros, pasó una nota al gobierno de España sobre los pasajeros del «Virginus», planteando la cuestion de la indemnizacion, y ha instado uno y otro dia, siempre con mas premura, la resolucion del asunto.

Luego, siguiendo la senda abierta por Inglaterra los Estados Unidos han reclamado lo mismo que ella ha exigido.

No hemos visto la nota en que ha planteado lord Derby la cuestion; pero los periódicos nos han dado á conocer el punto de partida. No ha discutido al parecer la cuestion de la legitimidad del apresamiento; ha pedido solo una indemnizacion por las victimas. Debe de haber dicho: «puesto que España ha reconocido que no podia apresar, debe reconocer tambien que no podia haber fusilado á los apresados; puesto que España ha devuelto el «Virginus» y los prisioneros de él que no han sido fusilados, debe dar una indemnizacion á las familias de los que han sido fusilados: es lo menos que podemos pedir.»

Y los Estados Unidos, que no estipularon ni pudieron estipular nada por los fusilados, bajo la base del insulto á la bandera con la que reclamaron, han venido luego despues y han dicho: puesto que Inglaterra reclama una indemnizacion, yo la reclamo tambien, y no debe concederse á ella si á mí no se me concede; si ella insta, yo insto; si ella apremia, yo tambien.

Y todos conseguirán su objeto; para todos habrá indemnizacion. Quedará establecido para Inglaterra el principio de que puede apresar los buques fenianos y juzgarlos, ó imponer la pena de muerte, que es la pena de los que hacen la guerra sin derecho ó como piratas, traidores ó rebeldes, porque no ha admitido la doctrina de los Estados Unidos en cuanto al apresamiento, y ha reclamado ahora la indemnizacion segun la doctrina admitida por España. Quedará igualmente establecido por los Estados Unidos contra los del Sur, si volviesen á levantar la cabeza, ú otros, porque reclamaron antes en el concepto de que estábamos en tiempos de paz, y lo admitió España, y reclaman ahora la indemnizacion, porque la ha concedido España á Inglaterra. Solo para España quedará en vigor el principio de que no puede defenderse contra los que están levantados en

armas diciendo ¡muera España! ó contra los que auxilian.

Podía decirse que el acto de Castelar habia sido un acto exigido por la violencia, y que ni las Cortes, ni ningun gobierno habian confirmado; que no era doctrina, derecho de la nacion: ¿qué podrá decirse en adelante? ¿No podrá decirse que España debe regirse por un derecho especial que ella ha consentido y formado?—K.

(Del «Diario de Barcelona.»)

Correo de ayer.

Madrid 13 de setiembre.

Se continúa hablando de la nota que aseguran muchos diarios extranjeros ha pasado el gobierno alemán al del mariscal Mac-Mahon.

Repito que si el hecho es tal como refieren personas que se tienen por muy enteradas, el caso es gravísimo.

Es sabido que el gobierno de Berlin al comenzar el estudio de las cuestiones de España cambió varios cónsules en los puntos limítrofes de la frontera española y eligió con sumo cuidado á las personas que debian desempeñar estos puestos.

Recuérdese lo mucho que ha dado que hablar por su actividad el cónsul alemán de Bayona. Pues los cónsules alemanes de Bayona, Pau, Tolosa, Perpignan y otros puntos han recogido multitud de datos y noticias, algunas de ellas extremadamente curiosas, sobre los auxilios y complacencias que el gobierno francés ha tenido con la insurreccion carlista.

Los periódicos alemanes últimamente llegados dicen que en vista de esta actitud el gobierno alemán se ve en la necesidad de dirigir una nota al gobierno de Francia indicándole los medios eficaces de aislar el carlismo y la urgencia de que estos medios se adopten para que no peligre la paz pública de Europa.

Esta nota anunciada por la prensa alemana, ¿se ha pasado ya?

Un periódico ministerial, «La Política,» asegura que la nota se pasó y que en ella el gobierno alemán indica al francés la necesidad de cerrar la frontera española con 30,000 hombres. Añade la nota, que si Francia no puede facilitarlos, Alemania está pronta á enviarlos, en cuyo caso la línea en que se establecerán no seria la misma; y termina este gravísimo documento señalando un plazo para su contestacion.

La «Política» que, repito, es diario ministerial, suscita la cuestion de si la iniciativa corresponde al gobierno de Madrid ó al de Alemania, y apoyándose en que es una cuestion internacional el limitar la salvaje insurreccion á sus límites propios, se inclina á que tiene derecho Alemania á tomar la iniciativa.

Esta opinion es contraria al derecho de gentes: hay que confesarlo. La iniciativa es privativa de España en esta delicada materia. ¿La ha tomado el señor Ulloa? ¿Hay notas y conferencias del gobierno español que permitan ó autoricen este paso de la Prusia? He aquí lo que ignoro y lo que conviene esclarecer.

No olvidemos cuanto mortifica al sentimiento nacional la idea de la intervencion, y procuremos por todos los medios evitar esta humillacion procediendo con el mayor tacto y medida en todos los actos que se refieran á este asunto.

Si sucede, como es muy probable, que la culpa recaiga exclusivamente en los sanguinarios defensores del ultramontanismo clerical.

Se nota gran actividad en el ministerio de la guerra. Adoptado el plan de campaña del general La-

serna con modificaciones propuestas por la junta de generales que lo ha examinado, se ha comunicado ya al cuartel general, así como tambien el plan del brigadier Gándara. Las operaciones, por lo tanto, van á comenzar vigorosamente. Razonos de prudencia y fáciles de comprender me obligan á no ser mas esplicito.

Se confirma el abandono de Cantavieja por los carlistas por la marcha del general Pavía, y es incomprendible el hecho, puesto que habian aglomerado en aquel punto todo género de defensas.

Las facciones del Maestrazgo han desistido de su proyecto de atacar á Castellon, dirigiéndose á Segorbe.

El cuartel general del Centro se encontraba en Alcañiz.

Savalls parece que ha sido sustituido y reemplazado por Tristany.—...

MADRID 14 de setiembre.

Dicen de Orense que en el pueblo de Benhibre, perteneciente al distrito de Viana, ocho hombres armados entraron en la casa de D. Antonio Rodriguez Castro, á quien robaron cierta cantidad de dinero, ropas y alhajas, huyendo á la desbandada al aproximarse en auxilio de aquel sus vecinos. Los voluntarios del pueblo, capitaneados por el señor Bernandez Garcia y el juez de primera instancia señor Mosquera, siguieron á los criminales y capturaron cuatro en el pueblo de Chao de Castro, donde trataban de robar la casa del cura de este pueblo.

Los cálculos de los que presumen de mas entendidos en materia de quintas han salido fallidos. Aseguraban que ingresarían en la reserva de 50 á 60 mil hombres. A juzgar por los datos recibidos, es probable que en todo el mes de setiembre esceda de 100000 el número de los nuevos soldados, observándose que los redimidos no llegan proporcionalmente á la cifra que en otras quintas.

Segun carta que hemos recibido del Norte, el estado de subordinacion y disciplina de aquel ejército continúa siendo inmejorable. El nombramiento del general La Serna para el mando en jefe, ha sido perfectamente recibido por todos. Lo mismo ha sucedido con el del general Ruiz Dana para el cargo de gefe de estado mayor general, por haber recaído en una persona que goza de gran prestigio y que reúne excelentes cualidades militares.

Los amigos del gobierno aseguraban hoy, no sabemos con que fundamento, que ántes de breves dias se recibirán buenas noticias de la guerra.

El «Moniteur Universel» de París dice que la idea del gabinete de Berlin, segun todas las probabilidades, seria más bien provocar una intervencion europea contra los carlistas, invocando ciertos precedentes diplomáticos, que tomar una actitud y una responsabilidad que difícilmente estarian en armonía con la situacion geográfica de Alemania. El reconocimiento del gobierno del general Serrano por Europa, añade el citado periódico, podría dar lugar de consiguiente por ese lado á proposiciones bastante inesperadas, y así se explicaria la negativa de Rusia de asociarse á él.

Las correspondencias que de la frontera francesa del Pirineo recibe el «Times,» vuelven á decir que todos los esfuerzos del gobierno francés para guardar la línea de los Pirineos, se ven contrariados por la conveniencia de las poblaciones limítrofes. El crucero de la cañonera «Oriflama» no logra impedir el abastecimiento de los carlistas por los pequeños puertos de Vizcaya, y los cónsules que el gobierno

alemán ha enviado al Mediodía insisten en que la vigilancia ejercida por las autoridades francesas sobre los trabajos carlistas y legitimistas podian ser mucho mas eficaces.

La Gaceta de hoy publica las siguientes noticias:

Navarra.—El general en jefe del ejército del Norte, dá conocimiento de un despacho en que el capitán general de Navarra participa que el coronel Navascués con el segundo batallón de Guadalajara, seis compañías de forales y 40 caballos de Villaviciosa, batió anteayer en Sangüesa al noveno batallón navarro y cinco partidas reunidas, tomándoles las posiciones de Santa Margarita, Rocaforte y San Babil, causando al enemigo 15 muertos, muchos heridos, y permaneciendo cinco horas en las posiciones conquistadas.

Castilla la Nueva.—El gobernador militar de Toledo dá conocimiento de la captura por la guardia civil del gefe de ladrones Antonio Perez, aliás Murciano, con tres más, ocupándoles efectos robados, dinero y armas.

Parece que en el gobierno domina la idea de que los soldados de la reserva, casados, formen batallones especiales que no tengan que abandonar los distritos de que proceden, echándose mano solamente de los solteros en casos de necesidad.

Continúa la comision de generales nombrada al efecto, examinando el dictamen de la subcomision relativo al plan de campaña más conveniente.

El tren del Norte ha sufrido un retraso de siete horas á consecuencia del descarrilamiento de dos wagones; pero sin desgracias personales.

Todos los despachos telegráficos de Berlin insisten en conceder suma gravedad al ataque que los carlistas han dirigido contra las cañoneras germánicas. Los periódicos del gobierno consideran la situacion como muy grave, aunque dicen que las noticias llegaron tarde el dia 9 de setiembre para adoptarse desde luego una resolucion y que las medidas que debe tomar el gobierno, serán discutidas en un consejo de ministros que presidiria el 10 el emperador Guillermo.

Lo más grave y significativo es el lenguaje que usa la prensa alemana con relacion á Francia. Segun el periódico «Deutsch-Nachrichten,» el gobierno alemán habia recibido de sus agentes en Francia noticia exacta de las personas que más han contribuido á sostener á los carlistas, pareciendo increíble la participacion de alguna de estas, altamente colocadas, y lo cual, añade, obligue tal vez al gobierno germánico á dirigir nuevas comunicaciones diplomáticas á Versalles, á fin de pedir adopte medidas más severas para impedir que estas maniobras y auxilios continúen en daño de la paz de Europa.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES

Madrid 12.

Parece que se trata de suprimir la direccion general del Patrimonio.

Cuatro batallones navarros con cuatro piezas y dos morteros se hallaban ayer á la vista de Irun con propósito de atacar este punto. En Guipúzcoa hay además ocho batallones carlistas; dos en Oyarzun, uno en Tolosa y distribuidos los demás.

En la madrugada de ayer se aproximaron á Betera las avanzadas de la faccion que estaba entre Segorbe y Gatava. Poco despues entró en dicho punto Cucala exigiendo cuatro trimestres de contribucion, y mas tarde don Alfonso saliendo luego todos en direccion á Liria.

Se han presentado al general Pavía en Alcañiz

muchos alcaldes y secretarios del interior del Maestrazgo.

El cabecilla Ceballos ha ido á Tolosa á recoger alguna artillería que tiene en aquel punto. El proyecto de las facciones es atacar á Irun, Hernani y San Sebastian. La guarnición de este último punto ha sido fuertemente reforzada.

El general Fajardo ha sido destinado al ejército del Norte, y saldrá en seguida para Miranda.

El ejército del centro se compone de cuatro divisiones de las cuales operarán dos en Valencia y dos en Aragon. Muy en breve empezarán los movimientos combinados de dichas fuerzas.

A última hora se ha dicho que la recepción oficial del embajador de Austria ha sido causa de una cuestión de etiqueta entre el presidente del Consejo y el ministro de Estado.

Hoy se ha verificado la traslación de los restos mortales del general Concha al panteón que debe guardarlos. Un inmenso número de militares de alta graduación ha asistido al acto presidido por el general Primo de Rivera.

Se asegura que el general Serrano con grandes refuerzos saldrá probablemente dentro de breve plazo para el Norte.

Los carlistas fortifican con muchísimo trabajo á Arroiz.

Madrid 16 de setiembre.

A consecuencia de la persecución de las tropas, una partida carlista huyó hácia los alrededores del ferrocarril de Alar á Santander, donde los carabineros le mataron once hombres.

El Estado ha adquirido 12 buques, incluso diez cañoneras.

Coméntase la actitud de la Francia.
3 p. interior, 11:67 1/2.
3 p. exterior 15:12 1/2.

París 15.

Nueva Orleans 14 á las doce de la noche.—Ha estallado aquí la guerra civil entre la liga de los blancos y el gobierno. Kellog está apoyado por los agentes de policía y los negros. Ha habido una reñida acción en que han muerto seis blancos y treinta agentes de policía. Las tropas federales permanecen neutrales custodiando la Aduana. Kellog ha reclamado la intervención de Grant.

París 16 de setiembre.

Washington 15.—El representante de España ha entregado las credenciales. En el discurso que ha dirigido al presidente ha manifestado el deseo formal que anima á su gobierno de consolidar sus relaciones con los Estados Unidos.

M. Grant le ha contestado manifestando cordialmente los mismos sentimientos.

Nueva-Orleans 15.—Los negocios están suspendidos. La ciudad está tranquila. Diez mil ciudadanos se han dirigido al Palacio de la Cámara del Estado, han instalado á M. Penn como gobernador y han pedido al presidente Grant que le reconozca.

El movimiento de los blancos ha cesado en todos los puntos de la Luisiana. Los blancos de Greene, Country y Labama han dispersado las partidas de negros armados causándoles varios muertos.

Amiens 16.—Ha llegado el mariscal Mac-Mahon á quien se ha hecho un recibimiento muy simpático en medio de los gritos de ¡viva Mac-Mahon! ¡viva la República! En los discursos que se han pronunciado se ha manifestado el deseo de que la Asamblea nacional organice los poderes del presidente á fin de que pueda trabajar mejor por la regeneración moral y la prosperidad del país.

Bayona.—Se esperan aquí las cañoneras alemanas de regreso de Bilbao.

M. Bergen desiste de presentarse como candidato.

El marqués de la Vega de Armijo recibirá hoy ó mañana á sus colegas diplomáticos y á altos funcionarios franceses.

M. Chaudordy saldrá para Madrid á fines de mes.

Berlin.—La «Correspondencia provincial» hablando de la acogida que se ha hecho en Madrid á los condes de Hatzfeldt y Ludoff y de la que ha merecido el marqués de la Vega de Armijo en París, dice que merced á la fuerza moral del reconocimiento de las potencias, el gobierno del general Serrano encuentra ya un apoyo mas vigoroso en la nación española.

Bruselas.—La «Estrella del Norte» dice que el ministro español ha reclamado contra la expedición de armas para los carlistas en un buque de Amberes. El gobierno belga envió inmediatamente órdenes á Amberes, pero el buque habia partido ya.

BARCELONA 17.

ULTIMA HORA.

La dispersion de los carlistas en Caldas de Montbuy, en la derrota que sufrieron anteayer, fué espantosa por su parte. Mientras que unos se dirigieron por cien caminos á Castellersol ó sea hácia el Norte, otros, los que pudieron ganar las sierras del «Pascual», «Torre roja», «Farell» y otras contiguas, buscaron su salvación en sus habituales guaridas de San Lorenzo Saball y Mura.

Los vecinos de Caldas ocuparon el día de ayer recorriendo su vasto distrito municipal en busca de muertos y heridos. Por esta razón no se sabían á punto fijo las bajas del enemigo, que de todos modos debe presumirse han sido importantes. No obstante, por las que se tenían conocidas, quedan confirmadas completamente las que consignamos ayer, y es seguro que se aumentarán cuando en definitiva se sepan todas.

En Caldas y sus inmediaciones se habian encontrado unos 30 muertos, uno de ellos en la calle de Vich; y sin salirse de la carretera, los pasajeros que procedían de la montaña habian visto en el trayecto de San Felio á Caldas 7 ó 8 cadáveres más, cuatro de los cuales se hallaban en el huerto del «Prat de baix».

Créese que donde los facciosos debieron tener muchas bajas fué en Montbuy. El batallón de Cuba que ocupaba la referida posición les batió completamente; pero la disposición del terreno hizo que la línea de fuego tuviera que ser algo extensa por aquel lado, y los enemigos heridos ó fugitivos podían intentar ocultarse en los torrentes de «Cruse-las», «Cararach» y en los bosques de esta heredad, de la «Torre de las pusas» y en los que se extienden por la falda del propio Montbuy, y habrá habido necesidad de recorrerlo todo y para ello habrán tenido que menester mucho tiempo los carlistas, si no han dejado en su requisita ninguna de las muchas chozas ó barracas, en donde es probable que se ocultasen los heridos.

Algunos fugitivos se dirigieron al «Pascualet» por el camino que hay en frente de la capilla del Remedio; mas antes de ganar la riera que pensaban sin duda vadear por «Castell Vell» para tomar la montaña de la «Torre Nova» fueron alcanzados y muertos por los soldados liberales.

Entre los innumerables episodios que se cuentan de tan notable hecho de armas, merece citarse el siguiente: Un soldado tuvo delante de sí á un carlista. Le apunta el fusil y al momento de querer dispararlo, le pide la vida el carlista. —Soy prisionero de la columna Nouvilas, decía, no me mates! —Se detiene el soldado é iba á recibirle en sus brazos. Aprovecha el carlista la supresión, levanta momentáneamente su arma y sin dar tiempo al soldado de evitarlo dispara sobre él y le hiere. Carlista

al fin! El bravo liberal se indigna ante tan infame acción y herido y todo se arroja sobre el carlista y lo tiende cadáver.

Escritas las anteriores líneas recibimos nuevos detalles.

A la salida de los carlistas uno de sus caballos atropelló y derribó á una muger de unos setenta años, dejándola muy mal parada.

El fuego se sostuvo en casi todos los alrededores de Caldas. Hasta por la parte de la riera se situó fuerza de la columna que batió á un grupo carlista, quizás el mas numeroso que se formó en la dispersion y que como hemos dicho tomó la dirección de San Lorenzo Saball.

En el Puigdomí se sostuvo el fuego por espacio de unos diez minutos, viéndose obligados á ello los facciosos por no saber dar con salida alguna.

Se sabe que durante la noche se reunieron en Granera unos 200 dispersos.

Al practicar en la mañana de ayer un reconocimiento en los sitios donde hubo lucha, se observó que los carlistas se habian adelantado, retirando algunos cadáveres que habian sido vistos la víspera, dejando solamente charcos de sangre, viniendo confirmada esta noticia por el hecho de haber conducido muchos heridos y muertos en tres ó cuatro carros la mencionada partida que se reorganizó en Granera y que pasó ayer por Castellersol.

El resultado de esta acción ha sido para las fuerzas liberales haber hecho al enemigo el número de muertos que hemos dicho antes, 14 prisioneros, uno de ellos oficial, haber recogido 11 presentados de la columna Nouvilas y haberse apoderado de gran número de armas, municiones y otros efectos de guerra.

Los prisioneros llegaron anoche á esta ciudad custodiados por fuerzas del ejército, hasta la Ciudadela, en donde fueron depositados.

Una partida carlista de 1,000 hombres se hallaba en la tarde de ayer en las alturas de Premiá, y á las siete sus avanzadas penetraban en Masnou. Ignórase el cabecilla que la mandaba.

La columna Saenz de Tejada hizo un movimiento en su persecución.

El cuartel general llegó anteayer á Igualada, en cuya población permanecía ayer.

Los carlistas han armado al paisanaje voluntario de Vich. Anteayer repartieron unas doscientas armas y ayer algunas mas, habiendo nombrado para oficiales á los carlistas mas renombrados de aquella ciudad. Esos voluntarios deben cobrar ocho reales los días que presten servicio, y su objeto parece no ser otro que hacer guardias y retenes y huir á la aproximación de las columnas.

Decididamente los facciosos piensan establecer su hospital general en Vich y á este objeto han hecho ya algunos preparativos.

Menudean allí los discursos al aire libre. Se ha dicho que entre los oradores hay uno que ya habia servido é hizo traición en la guerra pasada y figuró despues en los sucesos del Ferrol y de Cartagena, pero no parece cierta la noticia, creyéndose por el contrario que dió lugar á tales suposiciones la circunstancia de contarse entre los predicadores de los carlistas un canónigo de nombre parecido al de aquel ex-cabecilla.

El brigadier Estevan al salir ayer de Granollers se dirigió hácia Caldas de Montbuy, en cuyo punto y sus inmediaciones hemos sabido por autorizado conducto alcanzó á la facción que iba mandada por los cabecillas Galcerán y Muxi, causándoles 37 muertos vistos, muchos heridos que se llevaron y haciéndoles 12 prisioneros.

Después del fuego se presentaron al brigadier Estevan siete individuos que habian pertenecido á la columna de Nouvilas. Los carlistas se dispersaron en todas direcciones huyendo desalentados.

Crónica Local.

En la noche de hoy la Sociedad Filarmónica da en el teatro de esta ciudad la anunciada reunión correspondiente al mes de Julio último.

Las piezas que deben ejecutarse son las siguientes:

1.ª Parte.

1.º Sinfonía nell' opera «La Cenerentola» del Maestro Rosini.

2.º Scena preghiera é ária nell' opera «Un Ballo in maschera.»

3.º Tercetto de la opera «I Due Foscari.»

2.ª Parte.

4.º Coro é ária bajo de la ópera «Norma» por la orquesta y coro.

5.º Fantasia «Le Chalet» y nocturno Ave-Maria para violín y piano ejecutado por los jóvenes Conforto y Costabella.

6.º Coro é Rondó della «Cenerentola.»

Ha sido capturado en Ciudadela cierto pajarraco espendedor de monedas falsas á quien segun nuestras noticias se le copó cierta cantidad.

A las doce del día de ayer el Sr. Cónsul austriaco en esta plaza D. Spiridion Ládico estuvo á bordo de la fragata «Franklin» á visitar al señor Contra-almirante. A su salida fué saludado con siete cañonazos.

Dicese que á altas horas de la noche de anteayer buscándose á cierto funcionario se le encontró en cañoncillos escondido dentro un grueso baul ó caja vulgo mundo, en casa agena *non sancta*.

Parece que en la mañana de ayer presen- tó la dimision de su cargo el Subinspector de orden publico D. Antonio Sotillo, fundandola en motivos de salud.

El número de cédulas despachadas en esta ciudad ascendia ayer segun oimos á unas seiscientas.

En los periódicos madrileños leemos la si- guiente noticia:

«Desde 1.º del mes que va corriendo se pagan en la Habana en oro exclusivamente los derechos de aduanas. Esto es indicio de la mejora indudable obtenida en la situación económica.»

En la mañana del jueves se avistó de la parte de Ferrerías hácia el Norte de la isla, una escuadra compuesta de trece buques al parecer franceses, que practicaban ejercicios de cañón.

El 17 del actual fondó en el puerto de Santander procedente del de la Habana el vapor correo.

A principios del próximo Octubre saldrá del puerto de Barcelona para el de la Habana directamente el magnífico y veloz vapor español «Francoli.»

Como dijimos en nuestro número ante- rior, á las dos de la tarde de ayer fueron embarcados en ocho lanchas, la mayor parte de los tripulantes de los buques «Franklin» y «Congress» surtos en este puerto, las que remolcadas por dos lanchas de vapor fueron á desembarcar en el «Cosnou» en cuyo punto se hallaban los principales gefes al objeto de presenciar los ejercicios de fusilería. Una concurrencia numerosa acudió al espresado punto.

En la mañana de ayer acompañada de truenos y relámpagos cayó sobre esta ciudad una abundante aguacero, no ocasionando que sepamos daño ni desgracia alguna.

Mañana á hora de itinerario saldrá de este puerto para Alcudia y Barcelona el vapor correo «Menorca» llegado en la tarde de ayer.

Parte comercial.

Barcelona.

Cambios corrientes dados por la Junta del Colegio de corredores de cambios de la Plaza de Barcelona en 16 de Setiembre de 1874.

EFFECTOS PÚBLICOS

Títulos al portador del 3 p. 100 consolidado	interior.	11.97 1/2	12.02 1/2
Id. id. id. — exterior, emision 1867.		16.80	16.90
Banco de Barcelona.		82.25	82.50

CAMBIOS.

	Dinero.	Papel.
Londres 90 dias fecha	49.40	
Paris 80 » vista	5.11	
Marsella 80 » vista	5.10 1/2	

Bolsin del día 17.

El 3 p. 100 consolidado quedó á las 12 de la mañana á 11.97 1/2 operaciones

Diario de Barcelona

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora, y San Eustaquio y compañeros mártires.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Nra. Señora de la Esperanza en Santa Maria.

En la iglesia de San Francisco se celebra fiesta solemne en honor de la milagrosa impresion de las llagas del seráfico Patriarca; á las 7 misa de comunión, á las 10 misa mayor predicando D. José Fons Pbro. vicario. Por la tarde visperas, procesion y absolucion.

En la Parroquia, la cofradia de N. Sra. de los Dolores celebra misa mayor con sermon que dirá el Dr. F. Cardona Pbro. Por la tarde despues de visperas se rezará la Corona y Coplas.

En las Concepcionistas á las 9 misa solemne con esposicion y sermon á cargo de D. F. de A. Arbona Pbro. vicario.

En el Carmen á las 10 misa mayor votiva en honor de Maria Santisima y sermon por el Dr. Hefonso Hernandez Pbro.

En las Concepcionistas esta tarde despues de visperas hará el panegirico de la Beata Maria del Crucificado D. Roque Coll Pbro.

Los Asociados al Apostolado de la Oracion tendrán domingo próximo su ejercicio mensual en la iglesia del Carmen

Santo de mañana

San Mateo apóstol y evangelista.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 18.

De Filadelfia en 71 dias corb. esp. Inés cap. D. José Covas con 10 trips, 1 ps. y petroleo.

De San Juan en 65 dias Pera. Gta. esp. Trinidad c. D. José Peña con 11 trips, 5 ps. y cueros.

Despachados el 19.

Para Palma en lastre laud esp. Bienvenida pat. Antonio Joy con 7 trips.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 45 m.—Pónese á las 6 h. 4 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 3 h. 8 m. de la T.—Pónese á las 10 h. 46 m. de la N.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 17.—12.45 m.

Mahon 19.—8.31 m.

Se ha prohibido la apertura de Cátedras en el círculo Alfonso.

Por el próximo correo se envian á la isla de Cuba mil quinientos soldados.

Tambien se envian al ejército de Filipinas 680 hombres.

Se ha mandado proceder á la liquidacion del banco de Mallorca.

Esceden de trescientas las órdenes circuladas mandando proceder al embargo de bienes de personas carlistas.

Han sido batidas en Caldas, provincia de Barcelona, las partidas carlistas, causándoles 30 muertos.

Anuncios.

Sociedad Filarmónica.

Debiendo tener lugar el jueves dia 24 del actual la reunion que mensualmente celebra esta Sociedad, la cual es la correspondiente al mes de Agosto último, se avisa á los Sres. Sócios que el Domingo próximo tendrá lugar á las doce de la mañana el sorteo de palcos para la espresada reunion. —Mahon 17 setiembre 1874.—P. Papelendi, Srio.

SOCIEDAD CASINO

CIRCO INDUSTRIAL.

Esta sociedad dará una funcion extraordinaria hoy domingo 20 del corriente bajo el programa siguiente:

- 1.º Sinfonía.
- 2.º El aplaudido drama Catalan

Las Joyas de lo Roser.

- 3.º La divertida pieza del mismo género

Tal hi va qui no s'ho creu.

Dando fin con baile de Sociedad.

Las condiciones están de manifiesto en el salon de dicho casino.—El Srio. actual, Juan Bisbal.

FACTURAS

para la presentacion de cupones DEL 3 POR 100 INTERIOR, OBLIGACIONES POR FERRO-CARRILES, Véndense en esta imprenta Bastion 39.